

Aprobada en la 1010ª sesión

ALADI/CR/Acta 1006
(Extraordinaria)
3 de julio de 2008
Horas: 10:20 a 11:00

ACTA DE LA 1006ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

Orden del día

El Comité de Representantes recibe la visita del Presidente de la Corporación Andina de Fomento, licenciado Enrique García.

Preside:

JUAN CARLOS OLIMA

Asisten: Juan Carlos Olima, Guillermo Daniel Raimondi, Federico Villegas, Mariana Edith Plaza (Argentina); Marcelo Janko Álvarez, Javier Jiménez Pinaya (Bolivia); Regis Percy Arslanian, José Humberto de Brito Cruz, José Gilberto Scandiucci (Brasil); Camilo Marcelo Navarro Ceardi (Chile); Claudia Turbay Quintero, Cielo González Villa (Colombia); Marielena Ruíz Capote, Mirna Martínez Ajuria (Cuba); Edmundo Vera Manzo, Ivonne Flores Espinoza (Ecuador); Cassio Vitale Manuel Luiselli Fernández, Ricardo Lozada Caballero (México); Emiliano Fernández, Hernán Rafael Cáceres Vera (Paraguay); Max de la Fuente Prem, Jorge Antonio Rosado La Torre, Ricardo B. Romero Magni (Perú); Gonzalo Rodríguez Gigena, Raquel María Rodríguez Sanguinetti (Uruguay); Franklin Ramón González, Ramón José París García, Cecilio Crespo (Venezuela); Elvira Barrios (Panamá); Juan José Taccone (BID); Enrique García (CAF); Norberto Iannelli (SEGIB).

Secretario General: B. Hugo Saguier-Caballero.

Subsecretario: Isaac Maidana Quisbert.

Invitados especiales: Danilo Astori, Ministro de Economía del Uruguay; Gustavo Magariños y Didier Operti, ex Secretarios Generales, y Embajador Agustín Espinosa.

PRESIDENTE. Muy buenos días. Estamos dando inicio a la 1006ª sesión Extraordinaria para recibir la visita del Presidente de la CAF, Enrique García y quiero destacar la satisfacción que no solamente nos da esta visita, sino también la presencia del señor Ministro de Economía del Uruguay, el contador Danilo Astori, amigo de esta Casa, y también de los Representantes de Países y Organismos Observadores.

Como Presidente del Comité me corresponde expresar palabras de presentación de Enrique García y la verdad que pienso que eso es una irreverencia, intentar presentar a Enrique García en este ámbito, cuando es largamente conocido por cada uno y todos ustedes, pero yo sí quiero aprovechar esta oportunidad para señalar la alegría que nos produce tenerlo de visita nuevamente acá y en realidad, casi debería tachar la palabra de visita porque es un asiduo y verdadero colaborador con todos los trabajos de la ALADI y lo que quisiera destacar es que esta visita se produce en un contexto muy especial donde los latinoamericanos tenemos motivos de alegría y de preocupación.

De alegría porque nadie de la región puede estar ajeno a lo que sucedió en el día de ayer en la República hermana de Colombia, creo que es un episodio de indudable importancia que ha traído mucha alegría a muchos, a todos y también tenemos otros temas que causan una enorme preocupación como es, de alguna manera, la abdicación cultural de Europa con esa disposición vinculada con la cláusula de retorno, cuando digo abdicación cultural, es porque, de alguna manera es cerrar un ciclo de un modelo de valores que siempre fue Europa para América Latina y políticas como esa, la verdad es que, no contribuyen a que sigan siendo modelo de la región.

Igualmente hay otra cantidad de elementos de preocupación que lo que indican es que cada vez es más necesario que la región trabaje en forma mancomunada y con un pensamiento plural pero convergente. Nosotros sabemos que Enrique García ha trabajado siempre en esa dirección y estamos seguros que lo va a seguir haciendo de esa manera, entonces, tenerlo hoy en esta casa que es la Casa original, inicial de la Integración no puede sino ser un motivo de profunda satisfacción.

Enrique, bienvenido a esta Casa que es tu casa y ofrezco la palabra a la Secretaría General.

SECRETARIO GENERAL. Gracias, Presidente.

Señor Presidente del Comité; señor Presidente de la CAF; señor Ministro de Economía del Uruguay, a quien mucho agradecemos que nos acompañe en este día en la reunión del Comité, a la cual lo he invitado especialmente ya que consideramos que no es sólo relevante la presencia del Presidente García en la ALADI, sino también en el Uruguay, cuando recientemente este país ha decidido ser miembro pleno de la CAF. Señores Embajadores y Subsecretarios; señores ex Secretarios Generales, doctor Magariños y doctor Operti; estimados amigos.

En nombre de la Secretaría General de la ALADI, de todos los funcionarios me sumo a las palabras de bienvenida del Embajador Olima, los mismos trasuntan el sentimiento nuestro de recibirlo en nuestra casa, Presidente. Todos conocemos la trayectoria de la CAF y del valioso y exitoso aporte suyo a la conducción de la misma y la gran importancia que tiene hoy la CAF para la integración de todos nuestros países. Solo ayer nos reuníamos en Tucumán, mientras estábamos nosotros escuchando sobre el avance de nuestro proceso, estábamos en una ciudad cuyo enlace carretero se debía, justamente, al aporte de la CAF. Eso señala que realmente la CAF está presente en la integración física que es uno de los pilares sobre los cuales debería sustentarse, en realidad, nuestra integración ya que tenemos muchas dificultades de libre tránsito, muchas dificultades de comunicación entre nosotros. Resulta más fácil de repente ir a Europa o a Estados Unidos que comunicarnos entre nuestras propias capitales.

Por eso, su visita acá es muy importante, Presidente, para la Secretaría General es una muestra del deseo de profundizar la relación que ya se ha formalizado a través de un Memorándum de entendimiento que usted suscribiera con el Secretario General Operti y que queremos que cobre realidad.

En momentos en que la Asociación está afrontando desafíos muy importantes para el desarrollo de sus objetivos, nos reuniremos con los Viceministros de nuestras Cancillerías los primeros días de agosto, y pensamos que esa es la ocasión en la cual destrabaremos las dificultades que en este momento estamos teniendo para concretar la reunión de Cancilleres y avanzar en el Espacio de Libre Comercio que es un mandato que hemos recibido de nuestros países.

La presencia de la CAF en nuestra Casa, Presidente, por eso es oportuna y esta tarde tendremos una reunión de trabajo en la cual queremos delinear un plan ya de cooperación estrecha con ustedes y creo que lo que podamos nosotros recibir de usted, Presidente, la visión que hoy nos pueda dar de cómo ve el andamio de la región va a ser para todos nosotros muy útil ya que los Embajadores aquí presentes, miembros del Comité de Representantes y la Secretaría General tienen el importante desafío de llevar adelante el propósito del Tratado de Montevideo de lograr una integración plena entre todos nuestros países.

Una vez más, Presidente, muchas gracias por estar entre nosotros y lo escucharemos con mucha atención.

CORPORACIÓN ANDINA DE FOMENTO (Enrique García). Estimado y apreciado Presidente del Comité de Representantes de la ALADI, buen amigo, señores Embajadores, Representantes de los países miembros, apreciado Secretario General, me honra mucho que nos acompañe en esta oportunidad el Ministro de Economía del Uruguay, saludo muy cordialmente a los ex Secretarios Generales y la verdad es que me siento en casa, desde que asumí la Presidencia de la CAF, he tratado de hacer visitas periódicamente a esta Institución que es la pionera en materia de la integración latinoamericana y a través de los años hemos fortalecido las relaciones y más aún es muy grato ver muchas caras amigas, así que me siento en mi casa y agradezco muchísimo la gentileza que tienen ustedes de recibirme esta mañana.

Me voy a permitir hacer algunos comentarios sobre cómo vemos la región y dentro de eso el rol que la Institución que presido juega en América Latina y algunos de los desafíos que se nos presentan a futuro.

No hay duda que, si uno mira la economía de la región podemos decir que los últimos 5 ó 6 años han sido, sin lugar a dudas, los mejores que ha tenido América Latina posiblemente en los últimos 50 años.

Hay que poner una luz amarilla, casi roja que lo que parecía tan bueno y que continuaría *ad infinitum* hace un año, hoy día por las dificultades que se han planteado en Estados Unidos con la crisis que comenzó hipotecaria y las derivaciones que eso ha tenido en la economía real y las implicaciones que tiene en la economía mundial, indudablemente nos pone una señal de cautela importante que hay que tomarla muy en cuenta y sobre lo cual comentaré más adelante.

Pero si miramos nuevamente este escenario de los últimos años ¿qué cosas positivas podemos resaltar?

En primer lugar miremos todo, el crecimiento económico ha sido el mejor crecimiento que ha tenido la región. El año pasado en promedio América Latina creció al 5 ó 6%, ha habido 8 países de la región con crecimiento superiores al 7.5% u 8%, lo cual significa que son crecimientos de tipo asiático.

Segundo, un fenómeno también poco común, que es el crecimiento económico se ha dado en un contexto de procesos de estabilidad de precios, con relativamente bajas inflaciones en la región. Otro fenómeno no común. En otras etapas de la historia económica de América Latina, pudo haber habido crecimientos razonablemente altos pero con desequilibrios macroeconómicos que llevaron a varios de nuestros países a situaciones de inflación o hiperinflación.

Tercer elemento y también no común, con equilibrios externos muy claros y fuertes que se traducen en una situación de superávit como promedio en América Latina en la cuenta corriente de balanza de pagos, con casos de países con superávit muy grandes, países que han tenido superávit de 10% del PIB, inclusive cito por ejemplo un país pequeño, mi país Bolivia, con superávit de cuenta corriente del 12% del PIB, es una cosa inédita, acostumbrados a tener un déficit del 6 ó 7%.

Esto ha significado al mismo tiempo que macroeconómicamente ha mostrado un comportamiento en materia fiscal muy adecuado a los países y una acumulación de reservas también muy importante. Sólo en los últimos 5 ó 6 años las reservas de América Latina se han cuadruplicado prácticamente y esto ha significado otro elemento importante que es un manejo de la deuda externa muy prudente, reperfilamiento de deuda, los índices de endeudamiento de los países han mejorado y además eso ha significado que aquellos países que han estado o están presentes en los mercados internacionales de capital, han tenido el beneficio de una reducción sustancial en los márgenes que tienen que pagar y en varios de los países un aumento sustancial en las percepciones de riesgo en el sentido positivo con mejoramiento en las calificaciones.

Ese ha sido el cuadro, entonces si uno mira eso, es muy positivo. Ahora, por el otro lado, sin embargo hay que poner en la balanza los temas que pueden ser preocupantes y hago el paréntesis que quizás los comentarios sobre la coyuntura actual tienen que ser un poco más fuertes por lo temas que están aquejando a la humanidad. Pero vayamos a una visión un poco más de mediano y largo plazo.

En lo positivo, en lo macro no hay ninguna duda, ahora, ¿dónde la región tiene problemas o diríamos desafíos? Uno, es que, si uno se pregunta de este comportamiento económico, es bueno siempre preguntarse y decir: esto ha sucedido por qué lo estamos

haciendo muy bien o por qué otros lo están haciendo bien o una combinación? Bueno, es una combinación definitivamente, pero ha tenido mucho peso en esta coyuntura tan favorable, una también coyuntura extremadamente favorable en la economía mundial hasta que comienza la crisis de los últimos meses.

En efecto, también hemos tenido durante varios años simultáneamente un escenario donde las principales economías del mundo, Estados Unidos tuvo un crecimiento vigoroso y aumento de productividad hasta el año pasado. Europa no lo hizo maravilloso pero tampoco lo hizo mal, los japoneses despertaron de un letargo de muchos años y comenzaron a crecer modestamente pero es la segunda economía mundial, un crecimiento por modesto que sea trae muchos beneficios. Europa Central ha tenido un empuje muy grande y desde luego el factor de Asia que es un factor extremadamente importante, donde se destaca Asia en general, pero muy particularmente el fenómeno de la China y el de la India.

Entonces eso, y muy particularmente a los países sudamericanos, les ha caído muy bien porque los términos de intercambio por los *commodities* ha tenido un repunte de una magnitud enorme. Entonces evidentemente ese ha sido el factor.

Eso es lo positivo, ¿qué es lo negativo? lo negativo es que si uno va a la microeconomía que es al final del día la que debe dar el crecimiento sostenido de largo plazo, encontramos que ahí la región no ha hecho avances suficientes y cuando hablo de microeconomía, puedo ir a cosas muy concretas.

Por ejemplo, en infraestructura la región tiene índices de infraestructura extremadamente bajos. La inversión en infraestructura en los últimos 10 años no ha pasado del 2.5% del PIB, lo cual es extremadamente bajo simplemente para comparar, los países asiáticos están invirtiendo por lo menos 8 ó 9% del PIB, cuánto debería invertir la región en infraestructura para cerrar las brechas?, por lo menos 5 ó 6%, entonces ese es un tema.

Otro tema que es delicado, desde luego, es la vulnerabilidad a los choques externos, que continúan, porque América Latina es la región del mundo donde hay la mayor concentración en pocas exportaciones, sujeta a los ciclos y ese es un tema que es más o menos lo mismo que teníamos cuando el doctor Prebisch se preocupó tanto al final de la década de los 40.

Otro elemento que es preocupante, no suficientemente avanzado, es el tema del avance tecnológico, el avance en la innovación, el avance en la profundización de los mercados financieros como para poder abrir una base de desarrollo de las empresas pequeñas, medianas y microempresas, esos son algunos aspectos de debilidad.

El otro obviamente es que al haber continuado muy concentrados, en cierta manera con la recesión de unos cuantos países en lo que serían la materias primas tradicionales, que en realidad estamos con una vulnerabilidad, de la cual no hemos salido, para poder tener mayor valor agregado en nuestras exportaciones, mayor generación de empleo y consecuentemente tener un patrón de crecimiento más estable en el largo plazo.

La parte que sí es negativa, es que si bien debemos admitir, la región ha hecho avances muy importantes en la reducción de la pobreza, hay unas cifras de CEPAL interesantes que muestran que en los últimos 10 años la reducción de la pobreza, la indigencia y la pobreza ha sido bastante importante, sin embargo, no obstante los avances, todavía uno de cada tres latinoamericanos vive con menos de dos dólares al día.

Y la parte que sí es más seria, yo diría es que todavía la región tiene el indicador de distribución de la riqueza menos favorable que en cualquier otra región del mundo. Entonces ahí yo les doy algunos parámetros.

Ahora en lo económico, si uno compara que pasó en América Latina o qué pasó en el resto del mundo, tomemos Asia, eso yo creo que es algo que los hacedores de políticas públicas y de política económica tienen que verlo con preocupación. Por ejemplo, si vamos a dos o tres indicadores hace 25 ó 30 años, en América Latina.

Uno es el comercio internacional en el mundo, América Latina hasta 30 ó 35 años representaba más o menos el 14% del comercio mundial, hoy día no llega al 5 ó 6%. Si vamos a Asia, es completamente lo opuesto. Si vamos a los flujos de capital externo, pasa exactamente lo mismo.

Y dos temas en los cuales tenemos que tener conciencia, que no obstante los avances que ha habido estamos débiles, uno es el ahorro y la inversión América Latina ahorra en promedio en los últimos 10 años un 18% del PIB, el año pasado que es un año extraordinario, el ahorro ha sido de más del 22% del PIB y fíjense que en ese 22% estoy incluyendo casos, como el de Venezuela por ejemplo, con un superávit de cuentas corrientes muy alto y un ahorro alto, o sea 22%.

Si comparamos eso con otras regiones del mundo, obviamente es bajo, yo no diría que debemos pretender ahorrar lo que ahorran los chinos porque está entre el 35 ó 40% pero sí debería ahorrarse más, sin embargo la parte que más nos preocupa es que la inversión en proporción al PIB es baja. El promedio de inversión de América Latina está más o menos en 20 ó 21%, eso es insuficiente para crear condiciones de crecimiento sostenido, comparemos nuevamente los países con mayor éxito, Asia en fin, bueno invierten mucho, yo no diría que debemos pensar eso, 35% del PIB, pero los países más exitosos en la región, en sus mejores momentos, estamos hablando de una inversión del 25 ó 26% del PIB y los aumentos de productividad son elementales.

Esos son algunos de los temas que deben preocupar, y ahora me vuelco a darles dos o tres señales, no voy a entrar porque eso ameritaría una discusión de todo el día, los riesgos mayores que se plantean en la economía mundial.

Creo que antes de ayer en la reunión de la Cumbre del MERCOSUR encontré que hubo una fase de la discusión de los Presidentes en que se tocó precisamente el tema. La Presidenta de la Argentina hizo una introducción al tema sobre la situación mundial y los riesgos -que a mí me pareció muy buena- y puso en contexto este tema y en síntesis de lo que estamos hablando, cuáles son los riesgos?, los riesgos son el tema de la situación de Estados Unidos es mucho más grave de lo que se pensaba. Es decir la crisis financiera que pensamos que pasaba, estamos viendo no ha terminado y eso tiene repercusión en un proceso de desaceleramiento del crecimiento económico en los Estados Unidos ya diría que podemos hablar que estamos realmente en una recesión, cosa que hasta hace unos días estábamos en debate. Y eso tiene implicaciones globales porque significa para América Latina dos efectos, directos e indirectos.

Un efecto, desde luego es en la relación con el acceso al impacto del comercio y la inversión directa con los Estados Unidos, pero hay otro indirecto, una caída sustancial en la economía de Estados Unidos tiene inmediatamente un efecto en el corto y mediano plazo en la China para decir algo y si los chinitos en lugar de crecer al 11%, crecen al 8% para decirles algo, eso definitivamente tiene implicaciones en los términos de intercambio y sufre un impacto en la región. Ese es un tema.

Segundo tema, muy serio, que también nos ha dado una gran preocupación es la energía y el precio el petróleo, que no se sabe que puede pasar, no hay control.

Tercero, es la crisis alimentaria que se está planteando en una forma muy aguda.

Y el cuarto que es algo que ya en el mundo y en América Latina habíamos pensado que estaba fuera de nuestro riesgo es, nuevamente, las presiones inflacionarias a nivel mundial.

Cuando uno visita los países miembros, las sociedades comienzan a protestar porque dicen que su país está teniendo una inflación que no tenían pero ese no es problema de un país es un problema global y consecuentemente esos cuatro elementos ponen una luz de alerta muy seria y yo no quiero ser pesimista, pero diría que las condiciones de la región para el próximo año y el subsiguiente, incluyendo el acceso a recursos de fuera de la región que son fundamentales para poder cumplir con una meta de inversión del nivel que he planteado, van a ser mucho más difíciles.

Ahora en ese contexto ¿qué es lo que la CAF hace? Quizás para algunos de ustedes que han estado en presentaciones mías anteriores van a ver algunos de los cambios.

Primero, la CAF tiene unas ciertas características que quiero resaltar. Es en esencia prácticamente el único organismo financiero multilateral en el mundo que es de propiedad esencialmente de países en vías de desarrollo, porque el 98% de la propiedad del capital está en manos de 17 países de la América Latina y del Caribe. Esa es una característica.

La segunda característica de la Corporación es que es una Institución que respeta la identidad de los países y en ese marco trabaja independientemente de las diversas posiciones que puedan existir en la región, y que las existe, con lealtad y compromiso en la medida que las opciones que se nos presentan para apoyar a los países tengan su lógica propia.

Es decir, nosotros no tenemos una cartita que dice: mire la receta del restaurante es esta y es está; decimos, veamos hay diversas opciones y las respetamos.

En ese marco de lo que ustedes conocían de la CAF me complace señalar que de ser una institución esencialmente andina, que nació con la Comunidad Andina, hoy día podemos definirla como una Institución de la región, y desde la última vez que estuve aquí han pasado cosas muy importantes en la Organización.

La primera es que se cambió el convenio constitutivo de la CAF que permite que países de fuera de la Comunidad Andina puedan ser socios plenos en la medida que se cumplan ciertos requisitos y en ese sentido, en los últimos meses han sido muy satisfactorios por cuanto Argentina, Brasil, Uruguay han firmado ya su adhesión como socios plenos de la Institución y estamos en conversaciones con Paraguay y con algunos otros países. También ha habido aumentos importantes en la participación de Chile y estamos muy avanzados con México en un aumento importante.

Bueno, esto se ha traducido en que hemos podido tener un crecimiento sostenido importante, simplemente para darles una idea, la primera vez que estuve en el ámbito de la ALADI, con orgullo les decía que la Institución había llegado a 1.000 millones de dólares de activos, hoy día tiene 14.000 millones de activos. Los préstamos de la Institución a la región eran del orden de 800 - 1.000 millones, el año pasado hemos prestado 6.800 millones y consecuentemente hay una presencia importante. Pero, ¿cuál es la filosofía de la

Corporación dentro de esa amplitud? Nosotros partimos de la premisa que debemos impulsar y apoyar a los países en una agenda de desarrollo integral donde lo que hay que buscar es un crecimiento que sea más alto, más sostenido y de mejor calidad.

Mejor calidad significa que cree empleo, que sea incluyente, que respete la diversidad cultural y al medio ambiente. Y para eso hay dos pilares fundamentales que independientemente del modelo político que exista deben estar presentes como una base de sostenibilidad a largo plazo que CAF defiende: Una es la estabilidad macroeconómica como un sustento básico y la otra es la sostenibilidad ambiental como un pilar fundamental.

Y en el medio están tres elementos que son claves: uno es relacionado con la eficiencia económica, la inversión en todas las formas de capital, no sólo el capital físico, carreteras, minería, sino el capital humano, el capital social y el capital natural, el otro es el aumento en la productividad para la diversificación y la transformación productiva en la región y el tercero es la inclusión social como un elemento fundamental.

En esa línea general, es que trabajamos con los diversos países, tanto en el ámbito público como privado, con los Gobiernos nacionales, con los Gobiernos subnacionales, con las empresas grandes, pequeñas, y donde hemos puesto un gran énfasis, porque el fundamento de la Institución está ahí, es en apoyar los procesos de integración regional de la mejor manera posible.

Y en ese marco, quizás me gustaría enfatizar dos o tres áreas en las cuales hemos tenido una presencia muy importante. Yo decía que una de las falencias de la región es la baja infraestructura y pensar en integración si no tenemos una buena infraestructura es una utopía, consecuentemente, nosotros hemos dedicado más del 50% de nuestro financiamiento al financiamiento de infraestructura. Y en el ámbito de la integración, les informo que en Sudamérica hemos financiado en los últimos 8 años alrededor de 55 proyectos de integración regional que incluye carreteras, que incluye gasoductos, que incluye puertos, comunicaciones, en fin, por una inversión total que supera los 15.000 millones de dólares, de los cuales nosotros hemos puesto 5.000 millones.

Otro tema que estamos enfatizando muchísimo es el desarrollo fronterizo. Pensamos que la integración parte en las fronteras, hemos apoyado varios de los países aquí presentes, en las diversas fronteras que tiene. Estamos trabajando en programas que van, no solo en el ámbito económico, sino en el ámbito social, el desarrollo comunitario, la integración cultural, el deporte como instrumento de acercamiento entre los pueblos y temas de esa naturaleza.

Los roles de estas Instituciones, para tener sentido, tienen que basarse en lo que yo a veces llamo, cumplir con unas "ces", la letra C. La primera es que tienen que ser instituciones que juegan un rol Contraciclo, o sea cuando llueve es que se necesitan paraguas, cuando hay sol no se necesita paraguas. El banquero tradicional le ofrece a uno paraguas por todos lados cuando hay sol, pero cuando llueve no encuentra uno un paraguas. Nosotros estamos ahí con el paraguas listo en el momento de la lluvia y lo bueno es que se ha creado una conciencia de lealtad mutua entre la Corporación y los países porque saben que en las buenas y en las malas nosotros estaremos presentes.

La segunda C es la acción Catalítica, es la presencia nuestra que ayude a que otros actores en el plano financiero, en el plano tecnológico estén dispuestos a participar en iniciativas de inversión y de desarrollo de los países miembros.

La tercera C es la Creatividad, no se puede mantener uno vendiendo lo mismo todos los años, debe tener la capacidad de adaptarse a las situaciones cambiantes, lo que es un producto interesante hoy, mañana no lo es más. Si estas Instituciones no tienen la agilidad de cambiarse, de reinventarse, no tienen sentido. Lo que yo trato de impulsar es ese cambio dinámico, permanente,

Y la cuarta C, uno tiene que ser Conservador en el manejo financiero, porque debe ser autosustentable. Entonces, cual es la diferencia, veo aquí a mis buenos colegas del Banco Interamericano. Yo fui tesorero del BID, tenía una gran suerte, porque como el tesoro del BID tenía triple AAA, el *rating*, con lo cual los mercados me daban los recursos muy fácilmente, porque tenía detrás el capital de garantía de Estados Unidos, del Japón, de Alemania. En nuestro caso no hay eso, si nosotros no tenemos una solvencia financiera, no hay quien nos proteja, entonces, tenemos que actuar con mucha seriedad y responsabilidad en materia financiera, y eso es lo que hemos tratado de hacer.

Ahora, para concluir, quiero decirles que esperaríamos del futuro, y me complace estar en esta Casa de la Integración, no creo que siendo muy realistas, en este momento, los esquemas de integración tradicionales nuestros no están en su mejor momento, es decir, yo noto, y lo digo con toda franqueza, eso no debe desalentarnos en el sentido de pensar que se acabó la integración. No, es cuestión de paciencia y de ir retomando temas y dándole el sentido de cuáles son los pilares que hacen realmente funcionar un proceso de integración y eso, tomará su tiempo, pero yo creo que el rol de ALADI es muy importante, porque está en aspectos fundamentales de facilitar el comercio y ayudar a que ese comercio se realice y en ese sentido yo quiero ofrecerle aquí al Secretario General y al Subsecretario todo el apoyo para que podamos trabajar juntos en iniciativas que nos vayan llevando por ese camino.

El segundo elemento que quiero dejarles es que me complace ver que de los países aquí representados, prácticamente todos son miembros de la CAF y varios están haciendo aportes muy importantes, me complace también señalar a la distinguida Embajadora de Cuba que estamos en conversaciones preliminares y espero que se concreten, para ver que Cuba también se incorpore a la Corporación y en ese marco, nuestra presencia física también la estamos expandiendo, hemos abierto oficinas en Brasilia, en São Paulo, acabamos de abrir una oficina en Buenos Aires y aquí, en pocos meses más, estaremos con una oficina importante para el relacionamiento con los países.

Así que en resumen, Presidente, Secretario General, querido Ministro, yo les dejaría el mensaje, la región está en un momento que está cosechando la buena acción en ciertas áreas, que evitan lo que hubiera sucedido hace 10 años si la crisis que se ve en el mundo hubiera sucedido en ese momento. Si tuviésemos la combinación de crisis financiera en Estados Unidos, recesión, el tema petróleo más el tema alimentario 10 años atrás, en este momento el Ministro Astori y sus colegas estarían en un serio problema con programas de ajuste muy severos. Hay una holgura que permite pasar este bache razonablemente bien, pero hay que tener mucho cuidado que si esto continúa por más de unos meses, evidentemente nuestra región va a tener que enfrentarse a situaciones de un crecimiento más bajo con la implicación que tiene sobre empleo y con las implicaciones sociales que esto trae. Así que yo les agradezco mucho y les estamos dejando un pequeño folletito sobre la CAF y también tenía una presentación sobre temas económicos que la voy a hacer circular.

Les agradezco muchísimo por su atención y quedo a la orden si tienen cualquier consulta. Muchas gracias.

- Aplausos

PRESIDENTE. Bueno, agradecemos mucho al amigo García sus palabras, su exposición y para cerrar esta sesión siguiendo los protocolos tradicionales invito a los Representantes a tomarse una foto recordatoria con motivo de su visita, luego de lo cual se clausurará la sesión. Gracias.
